

## Als meus electors de Vilademuls

La desafortunada guerra que el Poder centralista y el cacicat provincial, ajudant al candidat encasillat, han fet á la meva candidatura no ha lograt ofegar l'intens patriotisme dels trenta sis pobles de l'Empordá y La Garrotxa. Tres mil-trescents vuitanta tres vots que han pogut sortir lliurement de les urnes donan testimoni de que se manté robust lo civisme en la nostra terra, malgrat la malhura que d'ella se vol apoderar.

Desgraciadament, la reculada que el regionalisme ha sofert, encare que prové de passionals pitetesses, es molt gran; y molt forta es la revenja empresa contra d'ell. Repareu, que s'han combatut ab fieresa totes les candidatures dels homes que fomaren l'avansada del moviment polítich reivindicador de la personalitat catalana.

En Cambó, Junyent, Carner, Rahola, Soler y March y altres molt dignes companys han perdut, com jo, la representació nacional entre els desgavells d'aquets dies. Més, no desmayeu, que no son els pobles, sino els governs quins cauen per sa tiranía, destruits, mentres que ls pobles forts resisteixen el despotisme, perdurant centuries y més centuries per la virtualitat de son geni esperit.

Si, donchs, persevereu essent bons catalans, si teniu fe ab la rahó y forsa de la nostra causa, eixa triomfará.

En aquets moments, tant sols me pertoca abressarvos altre volta, y dirvos, confortat per vosaltres, que'n tant tingui sanch roja y calenta en les meves venes, seré aimant y acérrim defensor dels nostres drets y libertats.

Girona 11 Maig de 1910.

Manel de Bofarull.

## ¿Se puede, en conciencia, pertenecer al partido liberal-conservador?

CARTA V  
Quedábamos, joven católico, en mi anterior, en que usted se proponía trabajar, como conservador, para impedir el triunfo y consolidación del radicalismo revolucionario; y que usted consideraba esto como un gran bien.

¿Y si no lo consigue, ni lo puede conseguir? ¿Y si lo consiguiera mejor por caminos enteramente opuestos?

Claro que con esto se habría demostrado que el ingresar en el partido conservador (con todas las restricciones, puras intenciones y santos propósitos mencionados) es cuando menos un gravísimo error de táctica, y una amarga decepción la esperanza que con esto algunos abrigan.

Estudiémoslo brevemente. Tiene el partido liberal-conservador con el radical, dos relaciones, indiscutibles: una doctrina y otra política.

La doctrinal es la profesión del mismo error, la secularización del Estado, la independencia del Estado con respecto á la Religión: error común á ambos partidos; diferenciándose en que el conservador no admite las consecuencias que de este error se derivan; y el radical hace de estas consecuencias su bandera.

Pero como no hay manera más eficaz de favorecer las consecuencias, que sostener y vigorizar los principios, resulta que todo apoyo prestado al partido liberal-conservador es un apoyo que se presta al partido radical.

Yo no sé si en un momento dado, se podrá retrasar el triunfo material del radicalismo, gracias á la lucha de pasiones y mezquinos intereses; pero puede asegurarse que se hace más necesario, más lógico ese temido triunfo, y por lo mismo más inevitable, y por ende más estable, cuando llegue al Poder.

Que nadie puede detener el triunfo de la revolución fiera, cuando lo impone la lógica, ha dicho un profundo pensador español.

De donde se sigue, que en vez de oponer un fuerte dique al radicalismo, desde el partido conservador, coopera poderosamente á su derboramiento.

Y no crea usted, joven católico, que esas diferencias entre las premisas y las conclusiones de que le acabo de hablar sea siempre clara y se mantenga siempre firme y constante. El partido liberal-conservador evoluciona siempre hacia la izquierda, arrastrado unas veces por el radical, cuyas conquistas

conserva, y otras veces por esa ley de gravedad de las ideas, por lo que las premisas caen siempre en las consecuencias.

Las diferencias entre las dos ramas del liberalismo son harto borrosas. En tiempos de Cánovas y Sagasta, era común el programa, y andaban á caza de discrepancias en el orden político religioso, para justificar el turno pacífico.

Véase, pues, cómo no se impide el triunfo de la revolución fiera, amparando á la revolución mansa.

Aparte de esta relación doctrinal, existe otra política entre los dos partidos liberales. Consiste, según la manoseada metáfora, en ser las dos ruedas del carro de las Instituciones.

Con una sola rueda el carro se atasca. Tan necesario es el partido liberal de la derecha como el de la izquierda. De donde resulta que se prestan mutuo apoyo, los conservadores á los radicales y los radicales á los conservadores.

¿Quién trajo á Alfonso XII con Cánovas? Castelar y los suyos. Impotentes para oponerse á los avances de la restauración católica, se entendieron para apagar la voz de los diputados en el Congreso, y promover el motín militar de Sagunto, á fin de que el liberalismo no pereciera.

¿Quién reorganizó el partido liberal, y dió la jefatura á Moret, después de haber quedado destruido en la última etapa gubernamental? El partido liberal conservador; como por él, y sostenido por él, actúa hoy de jefe desde la Presidencia del Consejo el anticlerical Canalejas.

Los conservadores son necesarios para engañar y contener á los católicos. Los radicales son necesarios para engañar y contener á los avanzados que buscan la fórmula en la república.

Y no se olvide que unos y otros, alternativamente, han de ocupar el Poder y han de legislar, cada uno á su modo; y que tras de Maura vendrá Canalejas, y tras de Canalejas, Maura, pasando de Herodes á Pilatos (que se hicieron amigos por odio á Cristo) ó saliendo de Málaga para entrar en Malagón.

En una palabra, políticamente no se concibe la existencia del partido liberal-conservador, sin la existencia del partido radical. Una rueda ayuda á la otra, y las dos arrastran, aunque penosamente, el carro del liberalismo, señor y tirano de la España de San Fernando, de Jaime el Conquistador y de Felipe II.

¿Como, pues, pretende usted, joven católico, impedir el triunfo del radicalismo revolucionario, favoreciendo al partido conservador, que es su compañero y amigo del alma?

Pero supongamos que lo retrasara (impedirlo nunca) ¿qué habría usted conseguido? Empeorar la situación. Si la revolución fiera con sus odios y pasiones desatadas ha de venir, es menos mal que venga hoy que mañana.

No hay quien pueda impedir la gran catástrofe, apoyándose en el partido conservador. El único medio, si es que lo hay á estas alturas, es hacer frente con valentía á todos los liberalismos, sin temores femeninos, ni esperanzas inocentonas é infantiles en nuestros enemigos.

Todo es cuestión de tiempo.

Pues bien; yo entiendo que España es un enfermo, que cada día va debilitándose más; y cuanto más tarde sobrevenga la crisis, menos probabilidades habrá de vencer.

La propaganda impía cada vez hace mayores estragos; las obras sociales católicas no contra-restan la perniciosa influencia de la propaganda liberal. Ayer éramos más fuertes que hoy; hoy somos más fuertes que mañana.

Luego, si la crisis revolucionaria ha de venir como firmemente creo, es mal menor que venga ahora que más tarde.

Retrasar la hora fatal, uno, dos, tres años, ayudan á los que incuban á la fiera, es cooperar á que ésta dé el asalto con más razón, con más seguridad y sin hallar resistencia.

Entonces—tal vez usted me diga,—¿conviene ayudar á los radicales?

Librenos Dios de hacer un mal, para que de él provenga un bien.

Debemos abstenernos de ayudar á los conservadores: esto es lo que se desprende de lo dicho.

Si usted quiere trabajar contra la revolución fiera, trabaje contra la revolución mansa, muéstrese antiliberal, en la doctrina y en los hechos, y únase como aconsejaba Sardá y Salvany en un libro aprobado en Roma; al partido antiliberal.

Sólo engrosando al partido antiliberal, sólo trabajando decididamente en él, en la propaganda oral y escrita, en las elecciones y en todas sus obras, será usted un adversario temible de la revolución; sólo así cooperará con todas sus fuerzas, no sólo á retrasar, sino á impedir el triunfo del radicalismo revolucionario, del anticlericalismo franco, sólo así contribuirá á que, si la revolución fiera avanza, encuentre un ejército numeroso, disciplinado, fuerte, robusto é invencible, que la derrote de una vez y para siempre, arrojándola de España, como nuestros antepasados la morisma, y con ella al partido conservador que la cria, amamanta, sostiene y la hace lógicamente necesaria.

Este es el bien mayor que usted joven católico, debe proponerse, y con espíritu viril, y juvenil generosidad, hacer para conseguirlo toda clase de sacrificios.

Su conciencia cristiana, la causa católica y la regeneración de España, imperiosamente se lo exigen.

No sea sordo á estas voces, y decídase.

De usted siempre affmo. s. s. y c., q. s. m. b.,

EL MAGISTRAL DE SEVILLA.

## NOTICIAS de la EXPOSICIÓN NACIONAL EN VALENCIA

### Vistazo general

En estas brevísimas crónicas, fuerza es sintetizar los asuntos y compendiar los sucesos. Para todo buen español, contiene la Exposición atractivos más que suficientes á instarle á visitarla. Si es agricultor ó industrial, si es productor, si es artista, para aprender lo

mucho bueno que se le brinda, como directa y eficaz propulsión perfeccionadora de su modo de vivir y de su manera de ser. Si es rico, para divertirse á sus anchas, disfrutando los placeres que le brindan los festejos ordinarios y extraordinarios de la Exposición, entre los que destacan la Semana Automovilista, la de Aviación, el Concurso Hípico, etc. Si, á más de rico, es devoto de la cultura, encontrará una sucesión de Congresos y Conferencias bastantes á satisfacer las exigencias del más exquisito de los intelectuales. La Exposición Nacional es un taller, es un museo, es un estudio, es un laboratorio, es una biblioteca; y, despues de ser todo esto, es un paraíso para los enamorados del dulce far niente.

Visitar la Exposición Nacional no es solamente un acto de patriotismo, sino un deber de cuantos apetecen aumentar sus conocimientos y perfeccionar sus aptitudes. Desdeñar la ocasión de realizar una y otra cosa, es someterse voluntariamente al imperio de la ignorancia y de la rutina.

## CRÓNICA

### Generales

CONSECUENCIAS CURIOSAS.—La muerte del rey Eduardo ha tenido consecuencias muy curiosas en Inglaterra.

Es costumbre en ciertas localidades de Inglaterra hacer los contratos de arrendamiento ó alquiler, no por un número de meses ó de años previamente determinado y conocido, sino por lo que dure la vida del Rey.

Desde que ha fallecido el Monarca existe, por lo tanto, una formidable agitación entre los dueños y los arrendatarios de fincas rústicas y urbanas.

La season londinense, que iba á dar comienzo muy en breve, ha sufrido una interrupción completa con motivo del duelo nacional. Han cesado los bailes, las reuniones y los té. Las representaciones teatrales están suspendidas por varios días.

La industria del seguro reviste en Londres una inmensa variedad de formas. Todos los riesgos verosímiles á que están expuestas las personas y las cosas son susceptibles de precaverse por medio del seguro.

No es de extrañar, pues, que muchos comerciantes tuviesen sus establecimientos asegurados contra las pérdidas que la muerte del Rey les pudiese ocasionar.

La prima de este género de seguros es bastante elevada.

Un importante establecimiento mercantil contrató no hace mucho tiempo un seguro de esta especie, con motivo de la enfermedad que Eduardo VII sufrió encontrándose en Biarritz.

El importe del seguro ascendía á cien mil libras (dos millones y medio de francos), pagaderas á la muerte del Rey. El asegurado satisfizo al asegurador una prima del 60 por 100, ó sea 1.500.000 francos.

Dedúcese de aquí que el aprovechado comerciante ha realizado en pocas semanas una ganancia de un millón de francos.

Se pregunta la cuantía de la fortuna que ha dejado Eduardo VII, y puede asegurarse que es de escasa importancia.

A su advenimiento al trono no poseía fortuna. La reina Victoria no dejó

la enorme suma que se supuso, y de lo que dejó fué la mayor partícipe la princesa Beatriz.

La lista civil de Rey de Inglaterra es de 470.000 libras (11.750.000 francos); pero como los gastos diarios del Soberano por entretenimiento de los varios palacios que posee, sueldos de una multitud de funcionarios y empleados son enormes, el rey Eduardo no ha podido hacer economías.

### Provinciales y Locales

Nos escriben de Olot:

Toda la presente semana ha reinado en esta ciudad y comarcas vecinas una verdadera anomalía en el tiempo.

Empezó el lunes con una fuerte granizada que se generalizó en toda la comarca. Luego continuó con una lluvia algo regular y por último nos ha dejado un frío tan intenso que no parece sino que estamos en pleno invierno.

Muchos propietarios que tienen terrenos situados en Bo de Tosca donde debe construirse la vía férrea, están indignadísimos contra la compañía ferroviaria, lamentándose de que no quiere pagarles debidamente los terrenos que debe adquirir.

La compañía quiere cotizar dichos terrenos á razón de 25 céntimos de peseta el metro, sin hacer ninguna diferencia en las clases de tierra, no estando en esto conformes los dueños de las fincas porque hay allí tierras que no valen lo que la compañía satisface pero, hay en cambio otras, y son las mas, que valen á 3 reales y hasta peseta el metro.

Para resolver justamente esta cuestión sería necesario pagar á cada propietario el precio mas estrictamente justo, mediante valuación hecha por peritos en estos asuntos.

—Para el próximo domingo, festividad de Pascua de Pentecostés se está preparando en la «Juventud Tradicionalista» de nuestra ciudad, una escogida función teatral en la que tomará parte todo el cuadro de aficionados de esta entidad.

Continúa enfermo de cuidado nuestro queridísimo amigo el Excmo. señor Marqués de la Torre, por cuya salud encarecemos á nuestros lectores hagan votos al Altísimo.

Con el fin de facilitar la concurrencia á las próximas fiestas que celebrará la villa de San Feliu de Pallarols, la Compañía del ferrocarril de Olot á Gerona pondrá en circulación el día 16 del actual el tren número 2 entre Gerona y San Feliu.

Para cumplir los encargos con prontitud y esmero á domicilio, acudid á la acreditada casa Soler, Ciudadanos 11.

Desde algunos días se trabaja en la restauración de la capilla de la Purísima de Nuestra Santa Iglesia Catedral, presentando bello aspecto el ventanal que se ha abierto en la propia capilla, que será indudablemente una mejora de importancia.

—En buenas condiciones se vende una excelente máquina de cinematógrafo en perfecto estado. Razón «Adroher Hermanos». —Gran-Via.—Gerona.

Dice ayer nuestro querido colega Diario de Gerona:

«El M. I. Provisor General ha denunciado al Sr. Juez de instrucción el escandaloso cartel anunciador que fi-



intereses de Inglaterra, no obstante jamás lo hizo en perjuicio de otras naciones, sino procurando mantener la paz internacional.

Mr. Grewe terminó diciendo que toda Europa ha sentido profundamente la muerte de su soberano.

Los lores adoptaron iguales resoluciones que las que fueron votadas en la Cámara de los Comunes.

Acordó que el Parlamento se reunirá el martes próximo, día 17, para recibir el cuerpo de Eduardo VII en Westminster.

## Madrid, 12

### La "Gaceta,"

La Gaceta publica las siguientes disposiciones:

Decretos de Guerra.

Relación número 132 de créditos, y obligaciones procedentes de la última guerra de Ultramar.

Proyectos de tarifas presentados por varias Compañías ferroviarias.

### Consejo en Palacio

Esta mañana se ha celebrado, como todos los jueves, Consejo de ministros en Palacio bajo la presidencia de don Alfonso.

Después recibió el Sr. Canalejas a los periodistas, diciéndoles que el Consejo había sido breve, pues por haberse levantado don Alfonso muy tarde había empezado la reunión a las once y media.

El jefe del Gobierno se limitó a hacer algunas consideraciones sobre política general.

Luego el Sr. Cobián trazó los planes de Hacienda aprobados en el Consejo de ayer.

Don Alfonso hizo algunas observaciones que fueron contestadas por los señores Cobián y Canalejas.

Añadió el presidente que al entrar en Palacio se encontró con Maura que salía de cumplimentar a doña Cristina, cambiándose impresiones entre ambos, durante unos pocos minutos, frases de afecto y consideración; pero nada más.

### La proclamación de Diputados.

Según despachos recibidos en Gobernación, las operaciones de la proclamación de diputados se hace en provincias con toda tranquilidad.

### Firma de don Alfonso

Terminado el Consejo don Alfonso firmó varios decretos, entre ellos uno de Marina ascendiendo a inspector jefe de primera clase al general D. César Duale.

### Incendio

Valencia.—Se ha declarado un incendio en una fábrica de sombreros de Burjasot.

A causa del viento el fuego se propagó a las casas próximas.

No hubo desgracias personales.

Las pérdidas son de consideración.

### Habla Canalejas

El Sr. Canalejas, después de enterar a los periodistas de lo ocurrido en el Consejo celebrado en Palacio, dijo que estaba abrumado por el trabajo de estos días y que deseaba pasara el período electoral para ver si le dejaban en paz los candidatos.

Antes, los diputados; ahora, los senadores.

Crean ustedes—añadió—que esto es para volverse loco.

Pasan de 170 los liberales que quieren ser senadores.

Ya veremos lo que se hace, pues siendo tantos los pretendientes y tan pocos los que tienen que ser elegidos, los descontentos van a ser innumerables.

Aunque esto del pleito electoral es muy antiguo, ocurre siempre lo mismo.

El candidato triunfante, aunque se haya valido de mil gatuperios, está satisfecho de la elección, asegurando que es el genuino representante del pueblo, y el candidato derrotado, aunque lo haya sido precisamente por no querer el Gobierno hacer esos chanchullos, pone el grito en el cielo diciendo que se le arrebató el acta y que se hace con él una infamia.

Y a todo esto, el Gobierno tiene que soportar la lata de unos y otros y contentar a los más desesperados.

En estas elecciones hay una cosa que encierra una gran lección: el contraste que han ofrecido las grandes poblaciones con los pueblos rurales.

En aquellas todo ha sido tranquilidad, haciéndose las elecciones sin incidentes ni protestas; en los pueblos todo han sido alborotos y escándalos, y en muchos de ellos han tenido que intervenir los médicos.

No obstante los esfuerzos del Gobierno para que se mantuviera a los electores en su más absoluta libertad, el caciquismo se ha mostrado en algunos puntos muy pujante.

Los incidentes que se han registrado, han obedecido a maniobras caciquiles y esto está en la conciencia de todos.

Sin embargo, se ha exagerado mucho al hablar de la importancia de ciertos sucesos.

En Granada, que es donde los ánimos están más excitados, resulta que los protestantes creían que tenían que triunfar, y al verse derrotados, no se avienen a confesar su derrota y gritan; pero no pueden negar que las actas en que consta su derrota están firmadas por sus mismos interventores.

Tengo una carta del alcalde de Jerez, que es otro punto donde se chilla mucho en la que me dice que en las actas de los pueblos tienen una gran mayoría los monárquicos.

En este asunto de las elecciones se ha exagerado mucho, y el Gobierno tiene interés en que las cosas se aclaran.

Los que protestan debieran protestar en primer término ante el Tribunal Supremo, y no marearme a mí, que nada tengo que ver con esto.

De todo ello ya hablaremos en el Congreso.

Se dice que como consecuencia de las elecciones, se hará una combinación de gobernadores.

No hemos pensado en ello.

He hablado con el presidente del Tribunal Supremo, el cual me ha dicho que se activará todo lo posible la aprobación de las actas.

Esto me hace esperar que el Congreso podrá constituirse pronto, pues el el reglamento de la Cámara señala un número determinado de diputados, para poder llegar a la constitución; pero como hay muchas actas sin protestas y otras muchas con protestas leves, podremos empezar los debates en ocho o diez días.

Mañana no celebraremos Consejo, porque hay recepción diplomática en el ministerio de Estado.

El sábado nos reuniremos y hablaremos de diversos asuntos.

Hasta el domingo o el lunes no emprenderá D. Alfonso su viaje a Londres.

Y con esto dió por terminada su entrevista con los periodistas.

### La actitud de los republicanos en el Parlamento.—Lo que dice Esquerdo.

El doctor Esquerdo ha sintetizado la campaña que los republicanos se proponen realizar en el Congreso en los siguientes términos:

La minoría republicana emprenderá en el Parlamento una campaña fiscal sin tregua ni cuartel, apuntando cuál es la causa de todos nuestros males desde la pérdida de las colonias a la pérdida de la estimación de Europa y América durante el Gobierno maurista.

Mantendrá su independencia y apoyará, como harán los demás republicanos a los monárquicos en todos aquellos proyectos que tiendan al bien del país e impliquen un progreso positivo.

Procurará además la reforma de la ley electoral, pues las circunscripciones tienden a usurpar a las capitales sus legítimos representantes.

En Alicante, Badajoz, Santander, Granada, Huelva, Córdoba, Jerez y otras, triunfaron los republicanos, decapitándoles vilmente en los pueblos.

Hasta que se reúna la minoría es imposible trazar un plan; pero creo que acometeremos el odioso impuesto de consumos, defenderemos el servicio militar obligatorio; no nos opondremos a las guerras de invasión, renunciando a toda conquista de todos los pueblos

del mundo; y, aunque se nos ofrecieran, antes de sacrificar la vida de un soldado defenderemos el arbitraje en las cuestiones internacionales.

También sostendremos la libertad de cultos (!) la supresión de los conventos (!!) y el establecimiento de la enseñanza laica (!!!).

Pediremos la construcción de pantanos y la canalización de los ríos, el alumbramiento de aguas subterráneas, la repoblación de montes, la selección de semillas por razas.

Pediremos el aumento de caminos vecinales, de líneas férreas, y el arreglo de los puertos especialmente de los llamados de refugio, a fin de fomentar la marina mercante y de pesca.

Procuraremos el abaratamiento de la sal y la prohibición de que naveguen marineros menores de catorce años, y los que no sepan nadar, cualquiera que sea su edad.

Trataremos de los faros, inspirándonos en el clamor de la sufrida Galicia.

Insistiremos en la colonización de los terrenos incultos en el interior de la Península y nos esforzaremos en implantar reformas beneficiosas para los obreros ya acreditados en el extranjero.

Recabaremos del Gobierno que pague la deuda del Municipio madrileño, apoyando a los concejales hasta conseguir el abaratamiento de los artículos de primera necesidad, la construcción de casas higiénicas, la edificación de escuelas perfectas y otras mejoras que contribuyan al engrandecimiento de la ciudad.

### La combinación de Gobernadores retrasada.—¿Cesará nuestro poncio?

Parece que en el Consejo de ministros de ayer se acordó no retrasar la combinación de gobernadores anunciada y ampliarla todo cuanto sea posible.

Hay gobernador civil que a pesar de tener buenos salvadores en el ministerio ha tenido con las elecciones su último golpe.

La combinación se firmará antes de 1º de Junio.

### El escrutinio general

En la Sala primera de lo criminal se ha procedido, a las diez de la mañana, ante la Junta provincial del Censo, al escrutinio general de las elecciones verificadas el domingo.

Empieza el escrutinio por orden alfabético.

El secretario lee los artículos 50 y 54 de la ley electoral dándose lectura al acta de Alcalá de Henares.

El apoderado del candidato conservador formuló varias protestas por abuso de autoridad en los delegados del Gobierno y la detención arbitraria de un notario.

Queda proclamado el señor Buendía, liberal, y siguen su curso las protestas formuladas por el apoderado del candidato conservador.

Por el distrito de Chinchón se proclama al candidato liberal, también con protestas del señor Raboso.

Por el distrito de Jetafe se proclama al hijo del ministro de Hacienda, señor Cobián.

Esta tarde empezarán las actas de Madrid y se cree que haya escándalo con las de los republicanos.

### Riña

En la calle del Desengaño dos sujetos que habían pasado la noche de jerga recorriendo las tabernas, discutieron sobre cual tenía más fuerza.

Hicieron algunas pruebas, y, exasperados, porque unas veces era vencido el uno y otras lo era el otro, concluyeron por reñir, resultando uno de ellos, apodado el Cubano, con dos enormes puñaladas en el vientre y en el costado quedando en estado gravísimo.

Su contrincante salió con varias heridas en la cara.

### Plaga de ratas

Valencia.—En los campos cercanos ha aparecido una plaga de ratas.

Ayer unos campesinos presentaron al Ayuntamiento 1,500.

Se les ha dado una cantidad por docena en concepto de premio.

### El orgullo de Cobián

En un telegrama oficial de Tenerife se dice que el tercer lugar de la elección ha correspondido al Sr. Cobián, por ocho votos de mayoría.

El ministro de Hacienda, molesto por no haber alcanzado el primer puesto, ha dicho que no acepta el acta.

Dícese que si Canalejas no llega a convencerle, se le sacará senador por cualquier distrito.

### Abordaje

Ferrol.—A consecuencia de una falsa maniobra, el vapor inglés *Karimndi* embestió al vapor noruego *Kaistoch*, destrozándole la popa y poniéndole en peligro de zozobrar.

No ha habido desgracias personales. El capitán noruego ha reclamado ante las autoridades.

### Los conservadores asturianos

Oviedo.—Los conservadores, viéndose derrotados, apelan a las actas dobles.

Hoy se encontraron en la administración de Correos actas dobles certificadas de varios pueblos de la provincia que las han entregado personas ajenas a las mesas.

Dícese que eran amigos del candidato liberal Suarez Inclán.

Lo vieron Melquíades Alvarez y Herrero, y protestaron.

Trátase de arrebatarles las actas. Hay gran indignación contra los conservadores.

### Excitación en Granada

Granada.—Siguen los ánimos excitados.

Las fuerzas patrullan por las calles. Se han prohibido las manifestaciones de estudiantes.

Estos se abstienen de entrar en clase.

Como la situación no puede continuar, témanse serios desórdenes.

va y después, les veyá desfilar una a una com havia vist desfilar les altres, fins desapareixer per complert. Ja el cloquer del Santuari no era més que un puntet gairebé invivable, en aquella hora mitj-velada per les clarors somortes del crepuscol.

Potser may com a les hores havia trobat tant dolsa la soletat. Apilontant recorts, girava els ulls enrera pera fruir novament d'aquell passat qu'anyorava; enfilant esperances, endinsava la mirada espay enllà, com volent esbrinar quelcuna veritat oculta, bo y llegint en el llibre misteriós del avenir. Llavors teixia y desteixia ilusions y reya y plorava de cor endins.

El camí li passá com una exhalació. Se pot dir qu'arribá a casa sens darsen comte. La seva mare que'l vegé venir d'un tros lluny, sortí a rebrel en mitj d'esclats de joia y una pluja de preguntes el posá en l'apuro de no saber quin ordre seguir pera respondrer.

En Lluís, de carácter retret tractantse de gent que no coneixia a fons, era molt explicit dintre'l cert-

baixeta y denerida; sa cabellera clarescencia lluia els primers borrallons de neu, que marcavan el comens d'un hivern arriat avans d'hora. La segona, gentil doncella, fresca y hermosa, brollant jovenesa... vida... amor. Quina escolliria per víctima?

El relloj de caixa de la cuina, deixá caure acompassades sis hores; el jorn apuntava grisench... fredorós... y mare y filla dormien plácidament, potser somniant en viurer... en fruir d'una ventura que a abdues per un igual interessava.

Y el relloj de caixa ab son monoton tic... tac... segufa marcant els quarts d'una hora fatal, que prest senyalaría la broca invisible del gran... del misteriós rellojge del infinit... en el que fitava son esguart la Parca envejosa, qu'havia anat avensant... avensant... vers la cambra hont comensava a espargirshi un extrany fret de mortalla. Dels peus del lliit, passá a l'espona, de l'espona a la capsalera y en ses mans nudes y descarnades brillaren ab resplandors sinestres ses ben esmolades estisores que clogué sobtadament,

mensarén els preparatius, indispensables en aquesta classe de aconteixements: quelcuna reparació a la casa, cambi de mobles d'una cambra a l'altra y fins l'adquisició d'algun de nou etc. etc.

Tots trovaren acertat el plan de que l'acte tingués lloch en la mateixa hermita de la Salut, secundant el desitj dels novells promesos quins amors ignoscents y purs tenien quelcom de somni... d'idili etern. ¡Ditxosos d'ells!

Ja l'hivern havia extés de plé son regnat sobre la terra, seguint la tasca destructora iniciada per la tardor. Aquell any era per demés crú: un blanch llenso cubria, no ja tant sols la cresta dels monts, sino ses vessants y tot, extenentse plans enllà... y en tant, en el mes amagat recó d'una llar volguda, la eterna segadora de vides esmolava també la seva eya tremenda.

Era ocupada només per dos sers, units íntimament pels estrets lligams del efecte mes profund. Mare y filla, apar del servey de la casa. La primera, senyora d'aspecte bondados,

cle de la familia. Aixís es qu'aquell dia s'allargá la vetlla mes que de costum.

El senyor Joan y la senyora María escoltaren embadalits dels llavis del seu fill l'explicació detallada de tot lo correbut a l'hermita. Fins se tiraren plans relatius al casori, sobres de si la senyora Lluçia s'hi avindria a que la Montserrat ficés la seva estada al mas dels Arsos, una volta hagués entrat a ocuparhi el lloch de filla qu'ab tant goig y bona voluntat se l'hi reservava. En fi, se parlá de tot lo natural en cassos semblants y tothom hi deya la seva, moguts pel bon desitj de cercar la felicitat del noy.

¡Que n'era d'hermós aquell cancell de familia, sota 'ls llimoners remorejats de l'ampla galeria...!

## Pensionado Católico

Dtor: Don Vicente Torres Espejo, Pbro.

Especial para estudiantes, señores sacerdotes y familias cristianas

Sitio céntrico.—Precios económicos

Travesía de Trujillos, 2-2.º derecha.—MADRID.

## GRAN ZAPATERÍA ALVAREZ

DE Fernando Freixas

CALZADO ELEGANTE, SÓLIDO Y ECONÓMICO

Se hallará en este antiguo y acreditado establecimiento. No comprar sin antes visitarlo, particularmente en la

presente temporada

pues dispone de clases selectas y variadas,

ALTA NOVEDAD para caballero, señora y niños.—Especialidad A LA MEDIDA, FORMA ESPAÑOLA, YANQUI Y TORPEDO. GERONA.—8, Calle del Progreso, 8.—GERONA.

## F. Solá, Rambla de la Libertad, 26

Joyería

Aderezos completos

Sortijas

Cadenas y collares

Aretes

Orfebrería

Servicios de mesa

Calices

Artículos para regalo

Medallas

JOYERÍA.—Relojes en oro y plata, marca Longines. Relojes sobremesa y pared.

OPTICA

Anteojos y lentes

en oro y metal

Termómetros y Brómetros

Gemelos prismáticos

largavistas

Se despachan a las pocas horas los anteojos de combinación

ELIXIR DENTIFRICO VEGETAL

Antiséptico Montserrat

Superior á todos sus similares

Preparado con el jugo de plantas frescas, tónicas y aromáticas del Montse

rat.—Frascos á 1'25, 2 y 4 pesetas.

Depósito en Gerona: «LA VILLA DE PARIS», Plaza de la Constitución.

Depósito Central en Barcelona.—Trafalgar, 34.

## Imprenta y Librería del Carmen

Ciudadanos, 20.—GERONA

Surtido variadísimo de obras católico-sociales de los más renombrados autores. Objetos para regalo. Grandes novedades en postales. Suscripciones á revistas y diarios católicos. Especialidad en devocionarios, medallas y rosarios. Objetos de escritorio.

Impresión esmeradísima y rápida de toda clase de trabajos particulares y comerciales.

Obras de Don Manuel Polo y Peyrolón.

El Guerrillero, 2 ptas. Pacorro, 1 pta. Sacramento y Concubinato, 2 ptas. Páginas edificantes, 2 ptas. Vida y Virtudes de la V. Cristina de Saboya, 0'50. La Madre de Don Carlos, 1 pta. España y la Masonería, 1 pta. Discursos académicos, 2 ptas. Pepinillos en vinagre, 2 ptas.

Folleto á 0'10 ptas. junio.

Burgueses y proletarios. Pan y Catecismo. ¿Hay acaso Pravidencia? El Anarquismo. El trabajo y el salario. Errores y horrores contemporáneos. ¡Pícaros frailes! El liberalismo por dentro. Las libertades de perdición. La Inmortalidad. Credo y programa del partido carlista. El liberalismo católico. Siempre en la brecha carlista. Regionalismo y Solidaridad.

Precios sin competencia tanto en Librería como Imprenta

Oficinas:

Calle de Manresa, núm. 10

Barcelona

Se vende en los Colmados y Ultramarinos

Casa fundada en 1800

# Chocolate Amatlíer

## Gran Hotel Restaurant Massagué

Calle Sta. Ana, 24.—BARCELONA

Servicio esmerado. — Precios económicos. — Timbres y luz eléc rica en todas las habitaciones. — Lujosa y extensa Biblioteca. — Comedores especiales para señores sacerdotes.

¡FUMADORS!

Si voléu] conservar vostra salut, fuméu l' acro-

PAPER JORDA



## Juan Juanola' -- Sastre

Trajes á medida. Gran variedad en géneros de temporada

CORT REAL, NÚM. 1.—GERONA

## Gran Hotel Peninsular

JUAN NICOLAZZI

CALLE DEL PROGRESO.—GERONA.

Servicio especial de coches para las estaciones de M. Z. A., Olot y San Feliu de Guixols. Servicio esmerado. Precios módicos. Comedor especial para señores sacerdotes.

## Licor Montserratina (Lulliana)

elaborado con yerbas aromáticas de la montaña de Montserrat

higiénico, tónico, digestivo, Exportación á Provincias y Ultramar

Representante en Gerona: D. Luis G. Soler, Ciudadanos, 11

Fábrica en Barcelona: Roger de Flor, 162, Sucesores de J. Bertran

## CHOCOLATE RECONSTITUYENTE

# “EXCELSIOR”

á base de Glicerofosfato de cal y Nuez de Kola

Es el más práctico y el mejor de todos los reconstituyentes y de todos los Chocolates.—Indispensable á las personas dedicadas á trabajos mentales. á los convalecientes y á los neurasténicos.

Util á los niños y á todo el mundo

Una peseta los 200 gramos

Pídase en Farmacias, Droguerías y Ultramarinos.

Preparado por J. Deulader. Farmacéutico. Depositario, J. Fius, Plaza de la Constitución 12, GERONA

nava un cant trist, com plany d' un ánima malalta, qu' anyoradissa y feble va decayent...

En Lluís observava gojós el contrast qu' ofería l'estat de son cor en relació ab la Naturalesa. Mentres a fora tot respirava aires de mort, dintre d' éll, sentia reviurhi un maig com cap altre bell, ab l' encant d' un amor cada volta creixent.

Son festeig ab la pubilla havia pres un altre carácter, sagellat ab la petició formal de la noya per part dels pares del jove, que no cal dir el pler ab que fou acullida. La senyora Lluia, contenta y satisfeta tot era parlar del casament y fer castells en l' aire com si s' trovés als quinze anys ¡Pobre dona! Ella hi veyá en aquella unió la felicitat de sa filla que desitjava mes... molt mes que la seva ¡Oh santa abnegació! ¡Oh amor de mare desinteressat y gran, que petits quedan els altres companys al teu...!

En una de les visites sovinteres que n' Lluís feu a la Montserrat s' acordá el casament per allá a comens de Primavera, y abdues parts co-

tallant de cop el fil d' una existencia prehuada.

La senyora Lluia, víctima d' un atach al cor, acabava d' abandonar el mon ab son sequit de miseris y dols, pera comensar allá en les regions de pau y benhauransa, una nova vida de perdurable felicitat.

La mort fou prompta. Se pot dir que ni se n' adoná d' aquell gran salt que la dugué de la terra al cel hont vivia ja en esperit. ¡Era bona, molt bona la senyora Lluia!

L' escena que seguí a sa mort, no es per descrita ni explicada.

Quan la Montserrat se feu carrech de que aquell cos fret restava sense vida, quedá com petrificada, en tant qu' un xisclé extrany... indefinible sortia de son cor llatzerat horriblement.

L' hereu dels masovers passava per sota el porxo en direcció al corral, tot taratlejant una cansó d' altre temps, quan el sobtá aquell crit esgarriós que descobria quelcom d' anormal, terriblement anormal ocorregut a la casa dels amos. Deixá a un recó el feix de palla que duya per

ransa?) No: els arbres de la plasseta; la font de les acacies; el mateix sol rogench, que com en aquell capítol de dols recort, s' esmunyá vers la posta, ne foren bons testimonis dels moments de felicitat qu' havia vist transcórrer a l' ombra benedida, al sant recés d' aquelles parets sagrades. Per lo mateix que li retenien aquells llochs quelcom dels seus ensomnis; de ses novelles il·lusions, sentia mes que may haverlos de deixar y s' allunyava ab recansa seguint l' amarrada ab pas calmós, indecis... com el que s' sent temptat de tornar enrera.

A mida qu' anava avensant, els perfils de les serres que deixava esdevenien confosos, fins semblar que s' ajuntessin l' una a l' altre ab un estret abrá de germanor y ben aviat aparegueren a sa vista com envollcades ab un vel de boirina: suau, qu' enterbolia lleument la transparencia del espay. Y en tant veyá estendres enfront seu una nova renglenera de montanyes y turonells, quins encontorns prenten marcat relleu mentres mes s' hi apropa-



### VIII

Passá l' istiu y arrivá la tardor ab sos matins boirosos y ab sos capvespres de dolsa melangia. Arreu s' hi escampá una alenada de mort ab el bes gelat de les primeres neus de montanya y els dies anaren escurantse; el cel, com si hagués perdut la dianfanitat dels sols estivals, esdevenia trist, sense brill d' estrelles; sens l' encant de ses blavors immaculades: la terra, recullia les despulles de tot lo que fou bell... encantador en plena primavera; catifes de brossa y fullám s' entenien per tots indrets omplin plans y ubagues; els arbres sechs, cruixien llastimosament al impuls de la furiosa tramontana que feya esforços pera arrencarlos de sol arrel y la Natura a chor ento-